

EL SOCIALISTA

ÓRGANO CENTRAL DEL PARTIDO OBRERO

APARECE LOS VIERNES

Subscripción trimestre: España, 1 pta.; Portugal, 1,50; Exterior, 1,75.
Venta: paquete de 80 números, 1 peseta.

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN: ESPÍRITU SANTO, 18, 2.º IZQUIERDA

La correspondencia de Redacción dirijase á Pablo Iglesias, la de Administración á Felipe Peña Cruz.

TRIUNFOS ELECTORALES

He aquí los que se nos han comunicado hasta hoy:

Bilbao.

Han sido electos seis socialistas, ganando cuatro puestos. Se compondrá la minoría socialista de 12 concejales.

Mieres.

Los cinco candidatos socialistas propuestos han salido vencedores. En las últimas elecciones fueron elegidos tres solamente.

Alcalá de Henares.

Por dos distritos ha sido electo nuestro correligionario Antonio Fernández.

Mora.

Han salido vencedores dos socialistas, á pesar de no tener intervención.

Éibar.

Nuestro correligionario Esteban Barrutia ha salido triunfante.

Oviedo.

Ha vencido uno de los candidatos socialistas. Con él serán tres los representantes de nuestro Partido en aquel Municipio.

Manacor.

Nuestros correligionarios han sacado triunfante á uno de sus compañeros.

Villanueva.

Han vencido los dos candidatos propuestos por la Agrupación Socialista. Como hay ya dos individuos del Partido en el Ayuntamiento, la minoría socialista se compondrá de cuatro.

San Fernando de Jarama.

Han sido electos tres obreros presentados por la Sociedad de resistencia. Los tres son socialistas.

Barajas.

Otros tres trabajadores, propuestos por la Sociedad Obrera, han vencido aquí. Los tres defenderán nuestro programa municipal.

San Vicente de la Sonsierra.

Uno de los candidatos presentados por la Sociedad de Obreros agrícolas ha triunfado. Defenderá el programa socialista.

Villanueva de Campeán.

Ha resultado electo uno de los candidatos presentados por la Agrupación Obrera, que tiene carácter socialista.

Como dicha colectividad había logrado llevar un miembro de ella en las penúltimas elecciones, son dos los representantes que en dicho Municipio tiene el Partido Socialista.

Becilla de Valderaduey.

De los cuatro candidatos propuestos por la Sociedad de Obreros agrícolas, también de carácter socialista, han triunfado tres, no venciendo el otro por un voto.

Daganzo.

Ha salido victorioso en este punto uno de los candidatos presentados por la Sociedad Obrera, el cual es socialista.

Mejorada.

Han vencido los tres candidatos que había designado la Sociedad Obrera. Los tres están conformes con las doctrinas del Partido Socialista.

La Seca.

Aquí, de los dos candidatos socialistas, propuestos por la Sociedad de Obreros agrícolas, ha triunfado uno.

Roda.

Cuatro candidatos presentó en esta población la Sociedad del Arte fabril, y los cuatro han sido electos. Dos pertenecen á la Agrupación Socialista.

Castrejón.

En este pueblo ha vencido nuestro correligionario Severiano López, votado por la Sociedad de Obreros agrícolas.

Barruelo (Palencia).

Los tres candidatos presentados por la «La Unión», Sociedad Obrera, han triunfado. Los tres sustentan ideas socialistas.

Porquera (Palencia).

También han triunfado aquí los dos candidatos designados por la antedicha Sociedad, formada por los obreros de ambos

pueblos. Como los tres de Barruelo, defienden ideas socialistas.

Marratxi (Baleares).

Ha vencido en este pueblo el candidato presentado por un grupo de socialistas.

Lugo.

No obstante haberseles negado la intervención, los obreros asociados de esta capital, han sacado triunfante uno de los tres candidatos que presentaron.

Torrejoncillo (Cáceres).

Han sido elegidos en esta población los tres candidatos que presentaron los obreros asociados.

Casalarreina (Logroño).

La Sociedad de Obreros agrícolas de este punto ha sacado triunfantes los cinco candidatos que designó. Como de la elección anterior tenían cuatro, son hoy mayoría en el Ayuntamiento.

Villalpando.

Nuestros correligionarios han alcanzado una victoria en las últimas elecciones. Los dos candidatos que presentaron han resultado electos.

Rueda.

Han triunfado en esta población dos candidatos presentados por la Sociedad de Obreros agrícolas. Los dos defenderán en el Municipio las ideas socialistas.

Mourete (Pontevedra).

Luchando contra monárquicos y republicanos, ha salido victorioso por este distrito el compañero Benito Villaverde, candidato presentado por la Sociedad de Agricultores.

Iznájar (Córdoba).

Han triunfado en este punto los tres candidatos que la Sociedad Obrera presentó.

Lobón (Badajoz).

De los cinco concejales que había que elegir en este pueblo, cuatro, todos ellos socialistas, son del Círculo «La Unión Obrera», y uno monárquico.

Resulta de las anteriores noticias que el Partido ha ganado ocho nuevos Ayuntamientos y veinticuatro puestos sobre los que antes tenía, consiguiendo además tener defensores de sus ideas, aunque no afiliados á él todavía, en diecisiete Municipios.

La semana burguesa.

El partido liberal continúa sin jefe, pero más partido que nunca.

La famosa Asamblea de la cual no habían de salir sin caudillo—según pregonaban todos, aunque sin creerlo nadie—, resultó una verdadera olla de grillos.

Más que una reunión de elegidos pareció aquello una casa de tócame roque.

Hubo palabras gordas y hasta su mijita de broma.

Y el resultado fué el que todo el mundo presagiaba.

Porque la Asamblea liberal no ha pasado de ser *El secreto de Polichinela*.

Peor representado por supuesto y con menos gracia que en la Comedia.

El resultado ya está previsto.

Las diferencias irreductibles entre las distintas fracciones liberales, ó mejor dicho entre sus cabecillas, hará que cada uno de éstos tire por su lado y constituyan nuevos partidos de gobierno.

Esto de gobierno es «un decir», porque siendo los mismos fracasados políticos los que compongan las nuevas agrupaciones, pocos milagros pueden esperarse de ellos.

Serán todo lo más los mismos perros con diferentes collares.

Al director de *El Censor*, que se las prometía muy felices con su candidatura á concejal por el distrito de la Latina, le han

«bailado» el acta entre sus correligionarios y los monárquicos.

Con tal motivo, el hombre está que bufa, y desahoga su bilis en el último número de su periódico vaticinando la muerte de todos los partidos por estar todos tocados de descomposición... y por no haber salido él concejal.

Lógico es que el Sr. Cantero esté trastornado, pero eso no le autoriza á faltar á la verdad, diciendo de los socialistas que «el núcleo de Iglesias vende sus complacencias á los monárquicos, y que la fracción de Quejido fía en los republicanos».

Porque ni el «núcleo» de Iglesias tiene ni ha tenido concomitancias con los enemigos políticos, ni la «fracción» de Quejido confía para nada en los republicanos.

Entre los socialistas no hay núcleos, ni fracciones de ninguna especie, sino sólo un partido disciplinado y compacto que sólo fía á sus propios esfuerzos la penosa tarea de la redención de los trabajadores.

Y esto cónstele al disidente director de *El Censor* y á cuantos como él piensan.

«Por lo demás», es sensible que no haya ido al Municipio el Sr. Cantero, pues él se proponía purificar, armonizar y regenerar el ambiente de la Casa de la Villa, denunciando abusos de unos y de otros, de amigos y de enemigos políticos.

Y no hubieran sido quizás los menos edificantes los que hubiera hecho acerca de los abusos que cometen las Agencias de quintos con los ídem que aflojan la mosca en la creencia de que «ellos serán redimidos».

Porque él, como del gremio, debe saber cosas muy buenas.

La terminación de la huelga de Elche no ha sido del agrado de *Tierra y Libertad*. Se comprende.

Los anarquistas la hubieran querido ver acabar con todo el aparato que su argumento requería y su desequilibrada mente les hacía desear.

Pero es claro, no ha ocurrido así, y ha terminado pacíficamente por medio de una acta en que se comprometen los patronos á reconocer y respetar la Sociedad de los obreros y aumentar los salarios, todo lo cual es opuesto al ritual y costumbres anarquistas.

Huelgas, las de Barcelona, la de la Coruña, la de La Línea, la de Sevilla, etcétera, etc., donde corren la sangre y los instigadores de ellas, y que concluyen llenándose las cárceles de trabajadores y volviendo los demás al trabajo gorra en mano y humildemente.

¡Pero huelgas que terminan con un acta! ¡Quité usted de ahí, hombre!

El Senado ha tomado en consideración, á propuesta del Sr. Salvador, una proposición para que se aumente hasta 5.000 pesetas la pensión que disfrutaban las viudas de los generales Dabán y Sánchez Gómez.

Asusta pensar las privaciones que pasarán las familias de los pobres generales difuntos hasta ver convertida en realidad la proposición salvadora.

Sobre todo teniendo en cuenta la vida sibarítica que se llevarán las madres y huérfanos de aquellos que en «nuestras» guerras últimas entregaron la vida, dejando desamparadas á sus familias.

Muchas de las cuales aún no han percibido los atrasos devengados por sus deudos. Por eso, ó hay igualdad ó no la hay.

Supone *El Motín* que el triunfo electoral conseguido por nuestros amigos en Bilbao lo deben á haber ido del brazo con los republicanos, desoyendo la voz de Iglesias, que les recomendaba lo contrario.

Mal informado está el diario republicano, pues los socialistas bilbaínos para nada necesitan de los votos ajenos á su partido para sacar adelante sus candidatos.

Algo más necesitados de ellos andan los correligionarios de Nakens, los cuales, á no ser por las ayudas, no hubieran sacado á flote en más de una ocasión á sus candidatos.

Ahora bien, si *El Motín* no quiere que haya sido así, ¡qué vamos á hacerle!

El corresponsal que en Bilbao tiene *La Correspondencia* dice en una de sus crónicas que el Partido Socialista está deshecho en aquella ciudad.

¿De dónde diablos habrá sacado eso el corresponsal?

Porque si está deshecho un partido que, á pesar de la ruda oposición que allí le hacen todos los elementos burgueses, ha conseguido llevar doce representantes suyos al Municipio, ¿á qué llamará partido vivo?

Y es que á lo mejor, por muy corresponsal que se sea, el afán de comunicar noticias le hace á uno inventar lo que no existe.

Sin importarle que los lectores se traquen el embuste.

Ante todo hay que sostener el vigor reporteril.

El Instituto de Reformas Sociales ha enviado una Comisión de su seno á Bilbao para que estudie la cuestión social «sobre el terreno».

A mí me parece que será poco menos que perdido el tiempo que los señores de la Comisión inviertan en desempeñar su cometido.

El cual dará como resultado el inevitable informe, el cual pasará á informe de la consabida ponencia, la cual le dejará dormir el sueño de los justos en cualquier armario de cualquier oficina.

Hasta que otro chispazo venga á recordar á nuestras clases directoras la necesidad de «hacer algo» por los desheredados.

Según nos ha dicho la Prensa diaria, el Poncio de Barcelona prendió á nuestro correligionario Patroni, y después le puso en libertad «con la condición de que se abstenga de inmiscuirse en los asuntos de la política española».

¡Si tendrá quinqué el mencionado gobernador!

Porque tan oportuna medida no se les ocurrió á los gobernadores de Oviedo, Coruña, Pontevedra, Bilbao, Córdoba, Madrid y otras muchas provincias donde nuestro correligionario ha dado conferencias sin que ninguna autoridad le molestase.

¡Qué clima será el de la capital de Cataluña que trastorna tan fácilmente la cabeza de los que ejercen allí aquel cargo!

Porque no queremos creer que sean calabazas cuantos gobernadores mandan á ella los ministros de la Gobernación.

Trabajadores: Vuestro puesto está en el Partido Socialista, único partido que consagra todos sus esfuerzos á mejorar vuestra condición y á poner término á la explotación patronal.

PROGRESANDO

Las elecciones municipales han venido a demostrar lo que hemos dicho no ha mucho: que nuestro Partido no se estanca, sino que, por el contrario, avanza, ya acrecentando sus fuerzas, ya conquistando nuevas posiciones.

La jornada electoral última arroja para él el siguiente resultado: 8 nuevos Municipios, 24 nuevos puestos de concejal y 17 Ayuntamientos, por lo menos, donde cuenta con defensores de sus ideas, aunque todavía no figuren de derecho en sus filas.

Hoy el Partido Socialista está representado por 45 concejales en 16 Municipios, y tardará muy poco tiempo en venir a él la mitad lo menos de las poblaciones donde han sido electos socialistas no inscriptos en sus libros ó simples societarios.

Como otras veces desde que ha aparecido a la vida pública, su avance ha sido modesto; pero realizado, por decirlo así, á pulso, con sus solas fuerzas, no deja de tener importancia. Si nos fijamos, además, en que esas ventajas han sido obtenidas en el terreno electoral, esto es, en la esfera que ofrece más dificultades á la acción de la clase trabajadora, el valor de nuestras modestas conquistas se duplica ó triplica. Sin exageración ninguna, podemos asegurar que no la fuerza de nuestros enemigos, sino la arbitrariedad y el atropello nos han quitado el triunfo en Elche, Burgos, Teba, Puebla de Cazalla, Baracaldo, Begoña, Valladolid, La Arboleda, Béjar, Jaén y otros puntos. Que el sufragio se hubiera respetado en todos esos pueblos, y sus Ayuntamientos contarían á estas fechas con representación socialista.

No tenemos, pues, más representación en los Municipios no porque carezcamos de fuerzas para conquistarla, sino por las escandalosas coacciones y tropelías que cometen los partidos burgueses.

Esos modestos triunfos, constantes y alcanzados en un ambiente de arbitrariedad, de corrupción y de escepticismo, indican el portentoso desarrollo que alcanzará en España el Partido Socialista cuando haya dominado el medio en que vive hoy, esto es, cuando haya logrado despertar en gran parte de la masa obrera las dormidas energías, cuando la haya convencido de lo mucho que vale en manos de sus miembros la papeleta electoral y cuando la haya dado vigor bastante para poder refrenar los escandalosos desafueros del Poder y las demasías y coacciones de los partidos burgueses.

Lentamente caminamos hoy, es cierto; pero como los pasos que damos son seguros; como no retrocedemos jamás en el terreno ganado ni una sola pulgada; como los triunfos alcanzados no se deben á pasajeros entusiasmos, sino á una labor persistente; como, en una palabra, la base en que descansa el Partido Socialista es sólida, las pequeñas victorias que conseguimos han de dar necesariamente sus frutos en época no lejana.

Trabajemos con el mismo afán que hasta aquí; esforcémonos porque los soldados que se agrupan en torno de la roja bandera sepan bien lo que ésta simboliza; no descuidemos un instante nuestra propia educación y la de cuantos sufren la esclavitud capitalista; pongamos siempre por encima de todo las hermosas ideas que defendemos, y nuestros progresos, no sufriendo interrupción alguna, harán venir á nuestro lado á los explotados que están hoy equivocadamente en los partidos burgueses y obligarán á los que nos gobiernan á proceder con más sentido que hoy, en tanto llega la hora de que cese para siempre el dominio de la clase improductiva.

UNIÓN GENERAL DE TRABAJADORES

Han ingresado en esta colectividad las organizaciones siguientes:

Federación Nacional de Carpinteros, Alfareros hidráulicos de Alicante, Agricultores de Revellinos de Campos, Albañiles y Carpinteros de Noya y Agricultores de Villamayor de Campos.

SOLIDARIDAD OBRERA

La Sociedad de Obreros de Matapozuelos ha protestado contra la conducta de los soberbios y despóticos explotadores de los mineros de Vizcaya y contra los servidores de la burguesía que los han auxiliado.

—La Sociedad de Canteros de Monóvar ha formulado igual protesta.

—La Agrupación Socialista de Zazuar, en sesión celebrada el 3 del corriente, ha condenado la conducta despótica de los patronos mineros de Vizcaya y la del Gobierno por su ilegal proceder dándoles alientos con el envío de tropas.

—La Sociedad de Albañiles de Guadalajara ha acordado unir su protesta á la de todas las colectividades obreras contra la conducta de los que explotan á los mineros de Vizcaya.

—Varios socialistas de Campillos felicitan á dichos compañeros por su triunfo y protestan contra el inicuo proceder de sus verdugos.

—La Agrupación Socialista del Puerto de Santa María execra á los causantes de la sangre vertida en Bilbao y felicita por su victoria á los mineros de Vizcaya.

—Los socialistas de Candás, en asamblea extraordinaria, han acordado protestar contra los inhumanos explotadores de los mineros de Vizcaya, contra los que les han auxiliado derramando sangre obrera y contra las minorías democráticas, principalmente la republicana, por no haber cumplido con su deber al enterarse de que se había vertido sangre en Bilbao.

—La Agrupación Socialista de Sevilla se propone dirigir, en unión de otras colectividades obreras, un escrito de protesta al ministro de la Gobernación por la intervención torpe y sanguinaria de las autoridades en la huelga de Bilbao.

—La Agrupación Socialista y las Sociedades Obreras de León han celebrado un mitin con el fin de protestar de los explotadores mineros de Vizcaya y de los gobernantes que los han auxiliado y declararse solidarios de los obreros de aquellas minas.

Al terminarse el acto se abrió una suscripción á favor de las víctimas de los defensores de la burguesía.

—Varios compañeros de La Línea nos manifiestan su júbilo por los triunfos de los trabajadores de Vizcaya y de Elche, y su más fuerte censura para los causantes de que se haya derramado en Bilbao sangre obrera.

—La Sociedad de Carpinteros de Tortosa protesta enérgicamente contra la odiosa burguesía minera de Vizcaya y contra el proceder de las autoridades, y felicita á los obreros de las minas de aquella región por su triunfo.

—El Centro Obrero de Rueda, en junta general, acordó protestar por unanimidad contra los patronos de Vizcaya y contra las autoridades por su conducta en la última huelga de los mineros, y abrir una suscripción á favor de las víctimas allí habidas.

—Organizada por la Sociedad obrera de Chantada, se verificó el 8 del corriente una numerosa reunión, en la que se censuró duramente la conducta de los patronos mineros de Vizcaya y el proceder de los gobernantes enviando tropas en su auxilio.

Además, se acordó remitir 25 pesetas de los fondos de la Caja para las víctimas de los tristes sucesos ó sus familias y abrir una suscripción á favor de las mismas.

—La Sociedad de Agricultores de La Seca también ha formulado igual protesta, votando para las familias de los muertos y para los heridos 10 pesetas.

HECHO ELOCUENTE

Impugnando el presupuesto de Guerra, ha pronunciado en el Congreso el Sr. Salmerón un extenso discurso y dos no menos extensas rectificaciones, que han llenado de entusiasmo á los hombres más significados de la Unión republicana y con los que se han mestrado conformes no pocos monárquicos.

¿Cuál ha sido la síntesis de esas peroraciones? Que España necesita muchos buques y un gran ejército, y que ambas cosas deben procurarse, cueste lo que cueste.

No sabemos si los obreros republicanos que hayan leído lo dicho por el Sr. Salmerón sobre el citado presupuesto se habrán entusiasmado también, pero lo ponemos en duda.

Si la República que piensa implantar el jefe de la Unión republicana ha de traer, como quería Castelar, mucha artillería, mucha caballería y mucha infantería, no será seguramente una República que proporcione á los trabajadores tantas reformas ó mejoras como el país más republicano del mundo, sino una República archiburguesa.

Si el Ejército es el principal sostén del régimen patronal ó capitalista; si los soldados son la garantía más firme de los privilegios de la clase parásita, como lo revelan hechos recientes, quien procure que el Ejército sea fuerte, numeroso y con jefes espléndidamente retribuidos, lo que busca es fortalecer el poder de la clase dominante, de los explotadores del proletariado. Eso aparte de lo costoso que es sostener un ejército de esa naturaleza, y de que semejante carga pesaría, como pesan todas las contribuciones, sobre el pueblo obrero.

¿Es aumentando la fuerza armada como quieren los republicanos mejorar las condiciones de la clase trabajadora?

¿Es creando una gran escuadra como pretenden aligerar los impuestos y fomentar la riqueza?

¿Es adquiriendo considerable material de guerra como se reducirá el presupuesto y como se dedicarán grandes recursos á la instrucción?

¿Es, en fin, proporcionando al capitalismo mayor número de hombres armados como le harán más transigente y más humano con los trabajadores?

Palique, puro palique son las promesas de bienestar que hacen á la clase obrera los hombres de la mentada Unión.

Sea por halagar á los elementos armados, sea por congraciarse con los explotadores de más agallas, sea porque crean sinceramente lo que dicen respecto al particular indicado, lo que ponen á la vista de todos los caudillos de dicha Unión, es su espíritu burgués, su carácter de representantes de los que explotan á los verdaderos productores.

En ese hecho deben fijarse los obreros para reconocer que no es yendo tras esos hombres, ni defendiendo las ideas que los mismos predicán como trabajarán con provecho por sus intereses y los de todos los de su clase.

Los que quieren dar vida al ejército, robustecerle, aumentar su influencia, serán todo lo que quieran ser, menos defensores y abogados de los proletarios. Contra éstos tiene que ir aquél, y la tendencia de todo hombre de progreso, el propósito de todo amante del mejoramiento y la redención del proletariado debe ser disminuir su potencia, mermar su acción, porque cuanto menor ella sea, menor será también el grado de opresión que la clase capitalista haga sentir á los asalariados.

Fíjense bien los trabajadores en lo que dicen y hacen los jefes ó directores de la Unión republicana, y se convencerán de que deben apartarse de su lado si no quieren hacer la causa de sus propios verdugos.

TRIUNFOS SOCIETARIOS

La huelga que sostenían los mineros de Vivero ha terminado, alcanzando la victoria los trabajadores.

Los patronos han concedido lo que reclamaban dichos compañeros.

Estos se disponen á constituirse en Sociedad, que ingresará en la Unión General de Trabajadores.

Por su victoria y por la decisión que han tomado felicitamos á dichos mineros.

LOS DESPECHADOS

El Círculo Minero de Bilbao, rabioso porque Gobierno, Prensa y opinión le han juzgado culpable de la huelga de los obreros á quienes explota y de los sucesos ocurridos recientemente en la capital de Vizcaya, y más rabioso aún por el triunfo alcanzado por sus víctimas, está haciendo toda clase de trabajos para demostrar que es injusto aquel juicio, que los causantes de todo han sido los socialistas y que es preciso adoptar medidas de rigor para que no puedan realizarse huelgas como la últimamente declarada en aquella zona.

A dicho fin, ha publicado escritos llenos de falsedades y estupideces, donde rebosa la ira, no cesan sus abogados ó defensores de hacer visitas á los gobernantes para inclinarlos á su favor y hasta han pedido que se mantengan en el proyecto de coligaciones y huelgas las prescripciones más reaccionarias.

Como la soberbia de esos explotadores les inducirá á tomar el desquite de la victoria alcanzada por los mineros y por los trabajadores de Bilbao, recomendamos á unos y otros que vivan muy alerta á fin de desbaratar los ruines propósitos de tan desalmados patronos.

Igualmente deben estar á la expectativa los demás trabajadores organizados de España para no consentir que los gobernantes secunden las infames miras de ese puñado de capitalistas.

A sus esfuerzos por dar satisfacción á su vanidad y su soberbia, deben oponer los proletarios el poder de su solidaridad.

NOTICIAS ELECTORALES

Villárdiga.—Son indecibles los abusos cometidos en este pueblo con motivo de las elecciones. Primero, los agentes del cacique Emilio Olea se negaron á proclamar candidato al presentado por los obreros; después, ante la reclamación formulada, le proclamaron, pero no admitieron los interventores, y el día de la elección hicieron toda clase de trampas y cometieron toda suerte de coacciones. El juez llegó á amenazar á los individuos que no votasen la candidatura burguesa con «hundirlos» mediante el impuesto de consumos y otras contribuciones.

Los directores de esta ilegal y repugnante campaña han sido: D. Pedro Vázquez, fiscal; D. Juan Vidal, juez; D. Enrique Luengo, médico, y D. Conrado López, cura.

¡Lástima de paliza que refrenara un poco el servilismo de esos individuos!

Becilla de Valderaduey.—Aquí el montecillo quiso impedir que hubiese electores en los colegios, pero los interventores socialistas, con la ley en la mano, se opusieron enérgicamente á semejante arbitrariedad, logrando así que aquél desistiera de su propósito.

Castrejón.—A pesar de haber hecho traición algunos individuos, á quienes la Sociedad de Obreros agrícolas ha expulsado, el candidato propuesto por aquélla ha reunido más votos que ningún candidato burgués.

Puerto de Santa María.—Por ejercer con pureza el sufragio, no han triunfado en este punto los candidatos socialistas. Algunos candidatos burgueses, guiados por miras particulares, les aconsejaron que apelaran á las trampas, pero nuestros compañeros prefirieron la derrota á un triunfo mal adquirido.

Roda.—El triunfo alcanzado por los cuatro candidatos propuestos por la Sociedad del Arte Fabril ha llenado de júbilo á los trabajadores de esta localidad, que se disponen á fortalecer su organización para lograr nuevos éxitos.

Han celebrado la victoria efectuando una reunión, en la que se demostró lo que pueden los trabajadores cuando marchan unidos.

Vélez Málaga.—En trampas y coacciones han dejado atrás las elecciones últimas á las verificadas anteriormente. Con gran entusiasmo acudieron á las urnas los trabajadores; pero al ver que se corrompía el sufragio y que se atropellaba la ley de todas maneras, se retrajeron á las once de la mañana. Presidente de Mesa hubo que no tuvo reparo en declarar que faltaba á la ley porque así se lo habían ordenado. Los republicanos, á fin de facilitar el triunfo de los caciques, se abstuvieron pretextando que no tenían intervención.

La Arboleda.—Viendo la burguesía de este pueblo que sus candidatos iban á ser derrotados, á las dos y media de la tarde del día de la elección llamó el teniente alcalde á la Guardia Civil, y ésta, atropellando la ley, penetró en los colegios, quedando en cada uno de ellos seis individuos de dicho instituto. El capitán, sin motivo alguno, disolvió toda la gente que había en actitud pacífica cerca de los colegios. A un compañero que le dijo: «Ya nos permitirá usted entrar en los colegios á la hora del escrutinio», le abofeteó y pegó algunos puntapiés. Como es consiguiente, esta escena brutal excitó los ánimos de los trabajadores, y entonces el capitán mandó dar los toques de atención. Poco faltó para que la sangre corriera, pero afortunadamente no fué así. A pesar de tanta tropelía, la candidatura socialista fué derrotada solamente por 7 votos. Si se hiciera justicia, tales elecciones se anularían. De seguir así las cosas, la lucha electoral va á convertirse en lucha de otra naturaleza.—EL CORRESPONSAL.

Villanubla.—La lucha ha sido reñidísima. Monárquicos y republicanos se han coligado contra la candidatura socialista. Mas á pesar de todo, han sido vencidos. Dos de los tres puestos vacantes los han ganado los socialistas y uno los burgueses.

Estepa.—No han vencido nuestros correligionarios en las pasadas elecciones, pero han tenido doble número de votos que en las legislativas.

Palma de Mallorca.—La inquina con que los republicanos han combatido la candidatura socialista ha superado casi á la mostrada por los monárquicos. No han perdonado medio alguno para quitarnos votos; sobre todo han empleado los del engaño. En el distrito donde presentábamos á nuestro amigo Roca, llegaron á cambiar la papeleta socialista á los electores que no sabían leer pretextando que la llevaban equivocada. También han echado mano de las rondas de falsos electores. Parecía que estábamos en los buenos tiempos del célebre Ribot. Aunque no hemos triunfado, estamos satisfechos de la jornada, porque los 250 votos emitidos á favor de nuestros

candidatos han sido de socialistas convencidos.—EL CORRESPONSAL.

Burgos.—Siempre ha corrido aquí en abundancia el vino y el dinero en todas las elecciones, pero las celebradas últimamente han sido las más vergonzosas.

De los siete distritos, en seis se hizo con el mayor descaro la compra de votos, pagándose á 15 y 20 pesetas, y en uno de ellos se asegura que se cotizaron á 35. Lucharon republicanos, monárquicos y clericales, y es público y notorio que todos hicieron del derecho electoral vil mercancía.

En el cuarto distrito, donde nosotros luchábamos, no pudieron sobornar á los electores á las puertas de los colegios, pero lo hicieron en casas particulares. Pudimos probar dos casos, é inmediatamente se formuló la denuncia ante el gobernador civil, quien manifestó que la pasaba al Juzgado en unión del dinero con el que se realizó el soborno.

En contra de nuestro candidato luchaban un conservador, un clerical, un fusionista y un republicano; los tres últimos son los que más dinero gastaron, y aunque el republicano dice que él no compró votos, lo hicieron sus amigos, que es lo mismo. Además, y de ello tenemos pruebas, fueron unidos á la elección el fusionista y el republicano. Todo esto ha impedido nuestro triunfo, pero hemos cumplido con nuestro deber.

El candidato republicano, que ha sido diputado á Cortes, pronunció el sábado un discurso electoral, y hablando de Socialismo y de la cuestión social, dijo mil desatinos.

Afirmó que ésta no existe en Cataluña, porque en la mayoría de las fábricas tienen los obreros participación en los beneficios, y dijo que por ser partidarios del procedimiento evolutivo no nos preocupamos los socialistas de procurar las mejoras que ahora necesita la clase obrera.

Un detalle. El local donde se celebró la reunión de los republicanos es propiedad del alcalde, quien nos le negó á nosotros para el mismo objeto.

En nombre de los socialistas burgaleses felicito á las Agrupaciones donde han triunfado nuestros candidatos.—EL CORRESPONSAL.

Barruelo de Santullán.—Las elecciones en este punto y en Porquera se efectuaron con tranquilidad, no habiendo tenido candidatos en frente los presentados por la Sociedad. Los carlistas, que no dejan de trabajar para que la Sociedad desaparezca, quisieron derrotarnos en las urnas, y para mejor conseguirlo hicieron figurar en su candidatura á un obrero, el ex presidente de esta Sociedad Manuel Martínez, que no tuvo reparo alguno en prestarse á tan ruin acto; pero como esto levantó contra los carcas no solo á los obreros, sino á cuantos aquí sustentan ideas liberales, aquéllos previeron lo que les iba á pasar, y se retiraron. Por lo tanto, salieron electos los cinco candidatos que presentamos.—EL CORRESPONSAL.

La Saca.—De los dos candidatos que presentó la Sociedad, casi por doble número de votos que alcanzó el candidato burgués, ha triunfado uno. El otro fué derrotado por los chanchulleros y las coacciones que realizaron los dependientes del Ayuntamiento. Hemos celebrado el triunfo.—UN SOCIALISTA.

Teba.—Lo hecho aquí ha sido escandaloso. A más de varios atropellos, se cer-

ron los colegios á las doce del día. Ni se volvieron á abrir después, ni hubo escrutinio. Acudimos al notario para que levantase acta y consignara la protesta, pero dicho señor no pareció por ninguna parte; hicimos la denuncia al comandante del puesto, y nos dijo que no era de su incumbencia hacerse cargo de ella. Por lo visto, la que tenía era la de fusilarnos si pasábamos á vías de hecho, pues había á sus órdenes buen número de guardias.

A la hora en que los burgueses cerraron los colegios iban emitidos á favor de la candidatura obrera 300 votos, y habría alcanzado 700, y, por tanto, vencido, sin la ilegalidad cometida.

De seguir así, habrá que sustituir la ley por la fuerza. A ello nos provocan nuestros explotadores.—EL CORRESPONSAL.

Villanueva de Campeán.—Los trabajos de los patronos para impedir el triunfo de la candidatura socialista han fracasado. Ni amenazas, ni promesas, ni ruegos, ni la presencia de la Guardia Civil, ni el pretender suplantar á los verdaderos electores, ni el hacer otras muchas cosas para quitarnos los votos, les ha servido de nada. Nuestro candidato triunfó, y al Municipio irá en el próximo año á defender, en unión de otro concejal socialista, los intereses del pueblo obrero.

Béjar.—Por dos solos votos no ha salido vencedor uno de los tres candidatos presentados por nuestros correligionarios en esta población.

Tortosa.—No han salido victoriosos nuestros correligionarios de este punto porque todavía cuentan con pocas fuerzas, pero han mostrado una cohesión y una disciplina que no se ha visto en los demás elementos que han acudido á la lucha.

Puebla de Cazalla.—Lo que han hecho los caciques de ésta en las elecciones nos indica que, por mucha reflexión que tengamos, sobrevendrá aquí un día ú otro una cuestión de orden público.

Presentábamos dos candidatos con seguridad completa de triunfar, y para que esto no resultase se ha cometido toda suerte de tropelías é ilegalidades.

La fuerza pública estaba á la puerta de los colegios para arrojar de ellos á los electores favorables á la candidatura socialista. Como hubo Sección donde las papeletas se metieron á puñados, el número de votantes fué doble del que hay inscripto en el Censo; esto es, *doscientos más* de lo que el Censo contiene. Se ha llegado á extraer de las urnas las papeletas de los socialistas y echar otras con la candidatura burguesa. A la hora del escrutinio un presidente de Mesa trató de fugarse con el acta de la Sección, impidiéndolo los electores socialistas. En esta Sección se negaron á facilitar la certificación del escrutinio. Como coronación de tanto abuso, la noche del día en que se verificaron las elecciones, se ha preso é incomunicado á nuestro correligionario José Andrade, que era candidato, por haber formulado enérgica protesta contra los abusos cometidos en la plaza de abastos, abusos en los que tiene participación el jefe de policía. Esto ha sido un pretexto. En realidad, la prisión de nuestro amigo débese á las diversas enérgicas protestas que ha formulado con motivo de las ilegalidades y coacciones cometidas durante la elección. Los ánimos están irritadísimos.—UN AFILIADO.

Villalpando.—El triunfo de nuestros correligionarios Claudio Aparicio y Casiano Méndez ha llenado de júbilo á los socialis-

tas. Para celebrar la victoria y dar las gracias á los electores van á verificar una reunión. El buen resultado de esta jornada hará seguramente que ingresen en el Partido bastantes obreros que hasta aquí se han mostrado pasivos.—EL CORRESPONSAL.

Rueda.—La Sociedad de Obreros agrícolas ha luchado en las pasadas elecciones contra los partidos republicanos y monárquicos. La campaña de amenazas y engaños contra la Sociedad ha sido rabiosa. A pesar de ello, han vencido dos compañeros.—EL CORRESPONSAL.

Mora.—Las elecciones en este punto han sido reñidísimas. Todos los partidos burgueses lucharon contra nuestros correligionarios.

El día 7 regresaron más de 200 obreros que trabajaban en Madrudejos, con el exclusivo propósito de votar la candidatura socialista. Por la noche reuniéronse todos en el Centro para oír las instrucciones del delegado del Comité Nacional, compañero Barreiro.

La estrecha vigilancia de nuestros correligionarios en los colegios suplió la falta de intervención, realizándose por esto escasas ilegalidades.

El triunfo de dos de los candidatos socialistas produjo gran entusiasmo en todos los obreros asociados. Por su modo de luchar en pro de los ideales socialistas y por la actividad que en todo lo referente al Partido despliegan estos correligionarios, son dignos de encomio.—EL CORRESPONSAL.

Alcalá de Henares.—Aquí lucharon de firme los trabajadores el día de las elecciones, venciendo contra todos los partidos en dos distritos y obteniendo en los otros dos una buena votación. El total de sufragios alcanzado ha sido de 385. Para luchar por primera vez, la jornada ha sido buena.

Baracaldo.—Por 18 votos no ha triunfado en esta localidad el candidato socialista, alcanzando, sin embargo, 100 sufragios más que en las últimas elecciones.

Begoña.—No han vencido los socialistas, pero han doblado el número de votos que obtuvieron hace dos años.

¿Podría averiguar el señor director de Correos si el encargado de la Administración de Molina de Aragón (Guadalajara) es antisocialista?

No preguntamos esto para pedir que se le castigue por no tener nuestras ideas (lo que sería un solemne disparate), sino para que deje circular los SOCIALISTAS que vayan por allí, pues se nos asegura que los que enviamos á Valhermoso no llegan.

Y eso, como comprenderá el Sr. Monares, no está bien.

Dos omisiones hemos padecido al dar cuenta del mitin celebrado el 1.º del corriente por las colectividades obreras de Linares: una que figuraba entre ellas la Sociedad «El Freno», y otra que se nos dirigió por aquéllas un telegrama comunicándonos el importante acto por las mismas efectuado.

De las infamias que con los obreros organizados están cometiendo ciertos burgueses de Logroño, á quienes las autoridades ayudan, daremos cuenta en el número próximo, insertando una comunicación que de allí se nos ha dirigido.

No lo hacemos hoy por carecer de espacio.

Respuesta eludida.

Había yo trazado en algunas palabras la doctrina y la táctica de la Democracia Socialista Internacional, doctrina que consiste en examinar los hechos y tener en cuenta las circunstancias cuando se trate de socializar los medios de producción, é indicaba los medios de acción: Sociedades Cooperativas, conquista de los Poderes públicos. Después, examinando la anarquía, extraje su quinta esencia y mostré su lado impracticable y utópico; señalé también la impotencia de la táctica anarquista, así como la analogía que existe entre la escuela de los economistas burgueses ortodoxos y las obras de los seudolibertarios.

Mi contrincante no ha creído necesario seguirme en esos diversos terrenos; lo hago constar y tomo nota de ello; pero no habré de imitarle.

Es más fácil escapar por la tangente y atacar á los demás, que defenderse. En lo que me concierne, he atacado á la anarquía y defendido nuestros principios, nuestra táctica.

Voy, pues, á seguir á mi contrincante por las notas que he tomado, según los puntos abordados por él en su discurso.

En primer lugar nos dice—y esto es cuanto ha podido contestarse á mi demostración—que la anarquía, tal cual yo la he expuesto, es la anarquía de Troclet. Error absoluto: yo la he tomado de Max Stirner, de Bakunin, de Proudhon, de Kro-

Contra un fallo del Supremo.

La Federación Local de Sociedades Obreras de Elche, compuesta de 750 costureros, 112 zapateros, 17 tejedores, 150 obreros del campo, 50 hiladores, 75 albañiles, 17 individuos de la Sección Varía y 900 obreras de «El Despertar Femenino», en junta celebrada el 10 del corriente, acordó por unanimidad protestar contra el injusto fallo del Tribunal Supremo que niega al obrero Gervasio Díez, de León, inutilizado en un trabajo que realizaba por cuenta del Ayuntamiento, la indemnización que le correspondía.

—El Centro Obrero de Rueda protesta contra el injusto fallo dictado por el Tribunal Supremo negando al obrero Gervasio Díez la indemnización á que tiene derecho de parte del Ayuntamiento de León.

RECLAMACIONES

Una Comisión del Comité de la Unión General, compuesta de los compañeros Angulo, Rubio é Iglesias, visitó hace días al ministro de la Guerra para pedirle que en la Fábrica de Armas de Oviedo no se haga trabajo alguno á los industriales cuando los operarios de éstos se declaren en huelga.

La reclamación fué formulada á petición de la Sociedad de Obreros en hierro de la capital de Asturias, que se ha visto desatendida por el director de dicha fábrica al pedirle que no hiciera herramienta para un fabricante de aquella localidad cuyos operarios están en huelga.

El ministro contestó que se enteraría de lo ocurrido y procedería en justicia.

El lunes de esta semana visitaron al ministro de la Gobernación los compañeros Cortés é Iglesias, en nombre del Comité Nacional del Partido Socialista, para exponerle los escandalosos abusos cometidos en La Arboleda, Puebla de Cazalla, Teba y otros puntos en las últimas elecciones, pedirle la libertad de un correligionario preso é incomunicado arbitrariamente en el segundo de dichos pueblos y manifestarle que, á pesar de las reclamaciones hechas, continúan indebidamente clausurados los Centros Obreros de Cerrato y Cuevas del Becerro.

Los comisionados hicieron presente al Sr. García Alix que ante la continuación de abusos electorales tan enormes como los por ellos relatados, creían que habrá de aconsejarse á los trabajadores cuando se verifiquen nuevas elecciones temperamentos de suma energía.

El ministro de la Gobernación prometió pedir datos de la prisión efectuada en Puebla de Cazalla, para proceder en justicia, y recomendar al gobernador de Málaga que inquiera los motivos que existen para que continúen cerrados los Centros Obreros de los mencionados pueblos.

La Comisión del Pacto Federativo del ramo de construcción estuvo el lunes por la tarde en el Congreso para insistir en las gestiones que hiciera anteriormente á fin de que se discuta cuanto antes el proyecto de ley relativo á la consignación de dos millones anuales para Madrid con objeto de que el Ayuntamiento pueda emprender en seguida obras donde tengan

Democracia Socialista y anarquismo

FOR LEÓN TROCKET

(Continuación.) (1)

comparar los discursos de ambos oradores, hubiérase destacado brillantemente la superioridad de la doctrina y de la táctica del Partido Obrero.

Algunos amigos anunciarían en el periódico *El Combate* que resumirían el discurso del contrincante del compañero Troclet para intercalarlo en el acta. Luciano Henault se creyó en el caso de protestar, publicando en el diario anarquista *Le Réveil des Travailleurs*, del que es director-proprietario, el siguiente:

«Ha anunciado *El Combate* que publicaría al mismo tiempo un resumen de la contestación de L. Henault. Aseguramos que esto es completamente inútil. Además, sería someter la imparcialidad de Noel l'Ardennais á una prueba demasiado ruda. Porque hay refutaciones que valen más que la exposición de las doctrinas, para hacer admitir ésta y ridiculizar á su autor para siempre. Conténtese, pues, Noel l'Ardennais con su concluyente refutación.» (*Réveil des Travailleurs*, 1.º febrero de 1902.)

Habíamos pensado publicar textualmente el discurso de Luciano Henault se-

Véase el núm. 920.

gún el extracto que diera éste en su periódico. Pero se ha limitado á ataques personales contra su contrincante y ni aun ha publicado el acta anunciada.

Para no incurrir en la nota de parcialidad no hemos hecho extracto ninguno. Esperamos á que Luciano Henault se sirva reconstituir su propio discurso.

Por otro lado, púedese formar idea de los puntos tratados por Luciano Henault leyendo la réplica que espontáneamente hizo el compañero Troclet, y que reproducimos taquígraficamente. Evidentemente, en este segundo discurso hay menos método que en el primero, porque León Troclet ha tenido que contestar á las objeciones hechas á la Democracia Socialista por el doctor Luciano Henault por el orden que éste las fué presentando. Tal cual es, la réplica del orador socialista, responde no obstante á las censuras diarias que son moneda corriente entre anarquistas, quienes tienen el triste privilegio de criticar sin tregua á cuantos trabajan en el Partido Obrero por la emancipación del proletariado; pero al cabo los trabajadores concluirán por ver claro.

Réplica de León Troclet.

El compañero Troclet.—Compañeras, compañeros: Creo que una parte del auditorio habrá experimentado la misma impresión que yo: he sufrido un completo desencanto al oír á mi contrincante.

potkine y de Juan Grave, del periódico *La Révolte* y de *Les Temps Nouveaux*. Pareceme que éstos son los autores que mejor representan la anarquía de todos cuantos de ella se han ocupado. He tenido buen cuidado de indicar las páginas de los diversos libros que he citado, y en ellos podrán encontrarse todas las citas que he hecho. No se trata, pues, de mi anarquismo, tanto menos cuanto que estoy lejos de ser anarquista.

Cuanto á decir que las prisiones rusas están llenas de anarquistas, es un error. En Rusia son obreros socialistas, burgueses liberales, estudiantes, los que el zar arroja actualmente á centenares en sus mazmorras (1).

Homenaje á los sabios.

Se me ha acusado también de haber tratado á Kropotkine de imbécil y de viejo chocho... No he dicho nada semejante y se sabe que nunca empleo términos de ese género. He hablado, por el contrario, «del buen papá Kropotkine», que había compuesto un libro, *La conquista del pan*, cuya lectura me ha producido una completa desilusión. Estoy en mi derecho al afir-

(1) Un artículo publicado en *L'Express* pocos días después del mitin, bajo la firma de un ruso, confirma esta situación y rectifica lo que había dicho Luciano Henault respecto á las opiniones de la mayoría de los prisioneros políticos rusos, á quienes éste atribuía gratuitamente opiniones anarquistas.

colocación los muchos trabajadores que hoy carecen de trabajo.

Los comisionados declararon que si por no tomar dicho asunto con interés el Parlamento se originaban actos que la miseria ó el hambre inspirasen, la culpa de ello no sería de los trabajadores.

El presidente de la Cámara y los diputados con quienes los comisionados hablaron prometieron á éstos que harían por que se discutieran en seguida aquellos proyectos de ley que más interesan á los trabajadores.

Veremos si la promesa se cumple.

Desde Valladolid.

Compañeros de EL SOCIALISTA:

Organizado por la Federación Local, Sociedades de Carpinteros, Herreros, Tallistas, Canteros y Marmolistas y Agrupación Socialista, se ha celebrado un importante mitin en el Teatro de la Comedia para reclamar de las autoridades y corporaciones populares la adopción de varias medidas beneficiosas á la clase obrera, tales como el derribo de las casas denunciadas, la apertura de obras, el abaratamiento de los artículos de primera necesidad y la persecución de los defraudadores y adueltadores de los mismos, etc.

Para patentizar la justicia de tales demandas usaron de la palabra varios representantes de las colectividades organizadoras. Al final, y con el asentimiento de los concurrentes, que pasaban de 2.000, el compañero Cabello, que presidió, protestó contra la feroz intransigencia de los explotadores vizcaínos ante la modesta reclamación de los mineros, condenó el empleo de la fuerza armada en los conflictos que surgen entre patronos y obreros, y puso de relieve la pasiva actitud observada por los diputados demócratas en el Parlamento durante los sangrientos sucesos desarrollados en Bilbao últimamente.

La concurrencia aplaudió á todos los oradores y se adhirió unánimemente á la protesta formulada.

Treinta y dos concejales socialistas, según datos oficiales, han triunfado en esta provincia en las últimas elecciones. Claro es que todos no tienen esa significación, aunque ellos la ostentan, pero no hay duda que se inspiran en nuestras doctrinas y que no transcurrirá mucho tiempo sin que las profesen.

Según los mismos datos, los republicanos han elegido 35, incluyendo los 3 de la capital. Las demás oposiciones muchos menos que nosotros.

Aquí el triunfo era de los socialistas, á pesar de las poco favorables circunstancias en que se presentó la lucha, si no hubiese sido por las malas artes empleadas por los elementos burgueses, que esta vez las han elevado á su mayor grado, sobre todo en el distrito en que luchábamos. Aparte los amaños del Censo, el soborno de los electores, que en parte se pudo evitar, etc., se nos negó parte de la intervención, se recargó de fuerza pública el distrito, llegando á reunirse en alguna sección, entre municipales de á pie y de á caballo, guardias de Orden público y civiles, más de 30 agentes, se rechazó á electores nuestros por que no llevaban cédula para justificar su personalidad y se vertió la especie de que los obreros no éramos elegibles por haberlo resuelto así el Gobierno en reciente disposición.

De esta treta se valieron los republicanos, quienes retiraron la candidatura de dos obreros que presentaban en otros distritos.

De todos modos, el escrutinio ha dado el siguiente satisfactorio resultado: votantes en favor de la candidatura monárquica formada por dos candidatos apoyados por todas las fuerzas dinásticas, 349; en favor de la republicana, constituida por un tabernero que viene representando hace muchos años el distrito y por Taladriz, que también le ha representado, 315, claro que con el apoyo de todos los republicanos unidos; nuestra candidatura obtuvo 230 votos.

La jornada, á pesar de todo, ha sido excelente para nuestras ideas. Las hemos difundidos en manifestos y excitaciones y en un mitin á que acudieron 1.000 almas y otras muchas, que se quedaron en la calle, por no haber en el local. Tenemos certificaciones de escrutinios firmadas por *antipolíticos* rabiosos; hemos abochornado á los ácratas cuando iban á votar por los burgueses ó trabajaban sus candidaturas; hemos logrado algunos afiliados más al Partido, y nos hemos captado muchas simpatías.—EL CORRESPONSAL.

14 noviembre 1903.

Todo buen socialista debe procurar que su Agrupación sea numerosa, y si no la hubiere en la población donde reside, crearla.

ECOS AGRÍCOLAS

A los obreros se les atribuyen constantemente por los burgueses tales y cuales coacciones, cuando son éstos los que las cometen.

En Rueda, el burgués Bernabé Pimentel, hermano del conde de las Navas, ha obligado á sus obreros á que abandonen la Asociación.

Hace algunos días ese señor, que se las echa de muy religioso y muy caritativo, dijo á los obreros que de él dependían que los que quisieran continuar en su casa tenían que darse de baja en la Sociedad.

Los trabajadores, no teniendo por el momento donde ir á ocupar sus brazos, cedieron, abandonando las filas de la Asociación.

Si un día, los asalariados, en vez de doblegarse, se irritan y aplican á los patronos un duro escarmiento, se les llamará criminales y se pedirá su exterminio.

Sin embargo, hoy se consiente á ese y á otros explotadores privar del pan á infinidad de obreros por querer usar un derecho para mejorar su condición.

Tratan de organizarse los trabajadores del campo de Sanzoles y de Casaseca de Campeán (Zamora).

Desde Bilbao.

En las elecciones de concejales que acaban de celebrarse se ha demostrado el partido que predomina en los distritos obreros de esta villa.

Los republicanos de buena fe nos atornaban los oídos en elecciones anteriores diciéndonos que ellos nos ayudaban en el triunfo con sus votos, puesto que no presentando candidaturas su partido, preferían votar á los socialistas antes que á los monárquicos.

Y, efectivamente, en estas elecciones en que lucharon los republicanos con candidatos propios, hemos obtenido mayor votación que nunca los socialistas, triunfando por mayoría en distritos como el de la Estación, donde hace dos años obtuvimos la minoría, y en el de San Vicente, donde entonces fuimos derrotados por dos ó tres votos.

En los distritos de Bilbao la Vieja y de Las Cortes hemos conservado también los puestos de la mayoría, y en el de San Francisco si hemos obtenido únicamente el puesto de la minoría, ha sido por que nuestro candidato, compañero Beascoechea, con un desinterés que le honra, aconsejó á los socialistas que se fueran á otros distritos á trabajar la elección puesto que en San Francisco se hallaba asegurada la minoría.

En el distrito de Achuri, en el que hemos luchado por primera vez, nos han derrotado, y si bien en las tres primeras secciones hemos obtenido poca votación, en la cuarta (barrio eminentemente obrero) alcanzó la candidatura socialista casi doble número de sufragios que las de los demás partidos reunidos.

Queda, pues, reducida á cero la ayuda que nos han prestado los republicanos.

Entonces, como ahora, el triunfo de las candidaturas socialistas se ha debido á los elementos de nuestro Partido. El progreso que acusan las elecciones de ahora sobre las anteriores es muy importante.—E.

13 noviembre 1903.

Contra un proyecto de ley.

El lunes por la tarde informó en el Senado contra el proyecto de ley sobre coligaciones y huelgas la Comisión nombrada para dicho fin por el Comité de la Unión General de Trabajadores.

Compañía aquella los compañeros Barrio, Rubio é Iglesias, llevando éste la voz de la Comisión.

Por falta de espacio no damos á conocer hoy las principales razones expuestas por el presidente de la Unión General contra el proyecto de ley reaccionario.

Lo haremos en el número próximo.

RECLAMACIONES Y HUELGAS

En Madrid.—El gremio de fabricantes broncistas ha accedido á la demanda de sus obreros concediéndoles la jornada de nueve horas.

En reunión celebrada por dichos trabajadores el último domingo acordaron conceder á los maestros un plazo de siete días para que contesten á la petición que se les ha hecho.

—Ha terminado la huelga que sostenían los cesteros.

En Béjar.—Continúa la huelga de tejedores. Los huelguistas, á pesar de verse apurados, no desmayan. Los patronos se muestran cada vez más intransigentes y sober-

bios. Las autoridades hacen muy poco ó nada por buscar un arreglo, limitándose á concentrar en aquel punto fuerza de la benemérita.

Como la actitud de los obreros no puede ser más pacífica de lo que viene siendo desde que se declaró la huelga, una Comisión de la Sociedad de Tejedores ha visitado al ministro de la Gobernación para protestar del envío de aquellas fuerzas.

En Galicia.—La Sociedad de Zapateros de Lugo, que vió desconocida su tarifa por los patronos al desorganizarse hace algún tiempo, reorganizada recientemente ha logrado que aquéllos vuelvan á respetarla.

Los patronos trataban de lanzar á los obreros á la huelga general; mas éstos, viendo que no les convenía esa táctica, emplearon la de las huelgas parciales (en dos talleres cada vez), obteniendo un completo triunfo.

—Continúa la huelga de marineros pescadores de Vigo.

—La de los peluqueros se ha agravado, por haberse vuelto atrás algunos de los patronos que habían accedido á la reclamación de los operarios.

—También prosigue la de las obras del puerto en Cangas.

—La huelga de curtidores de Noya puede considerarse perdida. Dos fabricantes se niegan á admitir á los huelguistas. Por culpa de esos dos patronos han sido presos dos compañeros que se habían trasladado á Padrón. Se los acusa de haber cometido coacciones, lo que es completamente falso. Desde aquel punto á Noya se los llevó amarrados, cual si fueran criminales.

Para protestar de este atropello y de lo hecho con los mineros de Vizcaya por sus patronos, se celebró un mitin de protesta, al cual acudió numeroso auditorio.

En Asturias.—No han terminado aún en Oviedo las huelgas de las fábricas «La Amistad» y «La Tornillera».

En Valencia.—La huelga que sostenía la Sociedad de Aserradores mecánicos en el taller de D. Antonio García ha terminado de modo satisfactorio para los obreros.

DESPOTISMO PATRONAL

El triunfo de nuestros correligionarios de Mora ha puesto furiosos á los burgueses de allí y á sus auxiliares, que no piensan ahora más que en realizar venganzas con los obreros asociados.

El que ha tomado la iniciativa en tan noble campaña ha sido el capitán de infantería D. Ambrosio Hierro, presidente de la Compañía propietaria de la fábrica de luz eléctrica, el cual ha exigido á tres operarios que se dieran de baja en la Sociedad, si no querían perder el trabajo.

Dos obreros se han sometido al capricho de dicho señor, pero el otro ha preferido marcharse de la fábrica antes que abandonar la Sociedad.

La lección que ha dado ese trabajador al despota presidente ha sido buena, porque seguramente aquél creería que no tendría entereza el referido compañero para rechazar su imposición.

Hay actos que no comprenden ciertas gentes, y menos cuando los realizan infelices obreros que sólo disponen, cuando lo ganan, de un mísero salario.

Por muchas venganzas y atropellos que cometan los ensoberbecidos señores de Mora, no lograrán dar en tierra con la organización de los obreros.

Esta es indestructible. Y si no, al tiempo.

MOVIMIENTO SOCIAL

INTERIOR

Madrid.—Han votado cantidades para la viuda de nuestro inolvidable correligionario Costales las Sociedades siguientes: Albañiles «El Trabajo», 50 pesetas; Gasistas-electricistas, 5, y Colocadores de pavimentos, 5.

—La Sociedad del Arte de Imprimir ha acordado entregar 100 pesetas de su Caja para las víctimas habidas en Bilbao con motivo de los sangrientos sucesos desarrollados por culpa de los patronos mineros; la de Carpinteros de taller, 50; la de Obreros en hierro, 10; la de Repartidores de periódicos, 50; la de Impresores, 5, y la de Carpinteros de Armar, 25.

—Esta misma Sociedad ha votado 54 pesetas para las Secciones pertenecientes á la Unión que se hallan en huelga.

—Los tejedores han acordado pedir al Gobierno que el proyecto de ley relativo á la desaparición de los barracones y cantinas de las minas de Bilbao, se haga extensivo á los de los tejedores de Madrid.

Almería.—Se ha reorganizado la Sociedad de Panaderos, que ingresará en la Federación de su oficio.

Torrejón.—La Sociedad de Obreros tejedores ha hecho un préstamo de 200 pesetas á los tejedores de Béjar.

La misma Sociedad ha tenido la desgracia de perder al compañero *Donato Vergel*, uno de los asociados que con más energía y constancia han defendido los derechos del trabajo. La Sociedad costó su entierro y á él acudió en masa, como también otros muchos compañeros de distintos oficios.

Sevilla.—La Agrupación Socialista ha votado 2,50 pesetas de donativo para la viuda de Costales.

—Igual cantidad ha donado para este humanitario fin la Sociedad de Panaderos «El Progreso».

—La Sociedad de Guanteros envió con dicho objeto 7,50 pesetas.

—Se está reorganizando la Sociedad de Sastres. En sus Estatutos se consigna que formará parte de la Unión General de Trabajadores.

Arévalo.—Los obreros de esta población tratan de organizarse para mejorar las condiciones del trabajo.

Salamanca.—La Sociedad de Trabajadores en hierro ha votado 10 pesetas para las familias de las víctimas habidas en Bilbao con motivo de los sucesos últimos, 10 para los huelguistas de Palma de Mallorca y otras 10 para los tejedores de Béjar.

Teba.—La Sociedad de Obreros agrícolas ha enviado 15 pesetas á los tejedores de Béjar.

La Seca.—Para los mismos compañeros ha votado la Sociedad de Obreros agrícolas la cantidad de 10 pesetas.

Mora.—En la reunión celebrada en este pueblo con motivo de la ida del compañero Barreiro, en representación del Comité Nacional, hizo uso de la palabra el joven médico D. Andrés Salgado, declarando que el ideal socialista era el más humano de todos. Nuestro compañero de Comité le felicitó por la declaración hecha.

EXTERIOR

BELGICA.—En el próximo mes de mayo se verificarán elecciones legislativas en este país, renovándose la Cámara de Diputados y el Senado.

De la fracción socialista toca salir á 24 diputados: 1 por Gante, 13 por Hainaut y 10 por Lieja.

CORRESPONDENCIA ADMINISTRATIVA

Candás.—J. A. R.—Recibidas 25,15, que con 0,15 á su favor, suman 25,30: 15,15 de paquetes hasta el 923, 10 para lo que se indica más adelante y 0,15 á su favor.

Huergas.—S. de C.—Recibidas 4 pesetas de paquetes hasta el 921.

Almería.—A. H.—Recibidas 12 pesetas: 4 de la suscripción de F. B. hasta fin noviembre, 3 para REVISTA SOCIALISTA y 5 de paquetes hasta el 903, menos 10 ejemplares.

Calatayud.—M. V.—Recibidas 3,40 pesetas de 14 «Ley de Accidentes» y 1 de «Reuniones». Le enviamos 14, en vez de 11, por haberle hecho descuento.

Munilla.—L. G.—Recibidas 20 pesetas, que, con 0,33 á su favor, hacen 20,33: 20 de paquetes hasta el 931 y 0,33 á su favor.

Córdoba.—J. M.—Recibidas 4 pesetas de su suscripción hasta fin mayo 1903.

Campilles.—J. O.—Recibidas 2,50 pesetas: 1 de su suscripción hasta fin octubre y 1,50 de 3 «Ley Municipal» y 2 «Ley de Accidentes».

Puebla del Prior.—U. R.—Recibidas 0,60 céntimos de 1 «Ley Municipal» y 3 «de Reuniones».

Játiba.—C. R.—Recibidas 2,75 pesetas de 1 «Miseria», 1 «Controversia», 1 «Colectivismo», 1 «Programa», 1 «Ley Municipal», 1 «de Sufragio», 1 «de Reuniones», 1 «Estudio» y 1 «Socialismo utópico».

Elche.—G. P.—Recibidas 2 pesetas de 20 «Observaciones».

Pamplona.—S. S.—Recibidas 13 pesetas de paquetes hasta el 900 y 20 ejemplares del 901.

Dowlais.—F. V.—Recibidas 75,50 pesetas: 10,50 de su suscripción y de las de D. A. y J. G. hasta fin febrero 1904, 3,50 de la de B. A. hasta fin junio 1904, 3,50 de la de C. F. hasta fin marzo 1904, 3,50 de la de P. A. hasta fin diciembre 1903, 14 que se indican en otro lugar; 40 de otras tantas acciones y 0,50 á su favor.

Tortosa.—R. F.—Recibidas 15 pesetas: 6 para REVISTA SOCIALISTA, 8,22 de 24 «Ley Municipal», 5 «de Sufragio», 2 «de Reuniones», 2 «Obligados», 2 «Las Sociedades» y 2 «Socialismo y Libertad», y á su favor 0,78. Salvo los dos últimos folletos, á los demás se les ha hecho un descuento de 20 por 100.

Torremocha.—A. T.—Recibidas 4 pesetas de su suscripción hasta fin septiembre 1904.

Pozorrubio de Santiago.—A. M. P.—Recibidas 7 pesetas de las suscripciones de G. G., F. L., F. M., J. M. C., V. L., J. F. y T. G. hasta fin enero 1904.

Santander.—VOZ DEL PUEBLO.—Dad por recibidas 7 pesetas de J. A. B., de Candás; 2,25 de B. L., de ésta, y 3,50 de J. V., de Dowlais.

Alicante.—MUNDO OBRERO.—Dad por recibidas 2 pesetas de J. A. B., de Candás.

Bilbao.—LUCHA DE CLASES.—Dad por recibidas 7,05 pesetas de B. L., de ésta, y 7 de P. A. y B. J., de Dowlais.

Barcelona.—GUERRA SOCIAL.—Dad por recibidas 2,70 pesetas de B. L., de ésta, y 3,50 de M. E., de Dowlais.

Porcuna.—F. G.—Con 1,70 pesetas que teniais á vuestro favor abonáis 7 «Ley Municipal».

Importa lo consignado en este número por paquetes y suscripciones. 98,15
Idem por folletos. 1,90